

La Revista del Centro de Investigaciones y Desarrollo Empresarial (CIDE) de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad de Los Andes, a través de su Sección de Extensión, presenta su revista científica y arbitrada, VISIÓN GERENCIAL, medio de difusión, a través del cual se publican resultados de investigaciones realizadas en el Centro y otras informaciones del ámbito universitario y empresarial que promueven la reflexión y exaltación de los valores de la gerencia.

Editorial

Profa. Marysela Coromoto Morillo Moreno
Editora

La Revista Visión Gerencial mediante la Sección de Extensión del Centro de Investigaciones y Desarrollo Empresarial, medio de difusión a través del cual se publican resultados de investigaciones realizadas en el Centro y otras informaciones del ámbito universitario y empresarial que promueven la reflexión y exaltación de los valores de la gerencia, se complace, una vez más, en presentar su nueva edición (Año 15 • Nº 2 Julio - Diciembre 2016) donde el lector podrá encontrar variedad de temas referidos a las ciencias administrativas y contables, que son de interés para el empresariado y la comunidad académica.

Específicamente dentro de artículos de estudios empíricos, considerados como publicaciones de hallazgos de resultados de investigaciones inéditas concluidas, se presenta un primer trabajo en el cual se aborda la *influencia del género, la edad y el semestre académico en el uso de tecnologías de trabajo colaborativo como apoyo a las actividades académicas en estudiantes de la Universidad Pontificia Bolivariana, seccional Bucaramanga de Colombia*, a partir de una adaptación del Modelo de Aceptación Tecnológica (Technological Acceptation Model, TAM); en este estudio se encontró que la edad y el género influyen de manera significativa en el uso de tecnologías de trabajo colaborativo como apoyo en las actividades académicas, mientras que el semestre cursado por el estudiante no evidencia influencia alguna. Un segundo trabajo determina la *aplicabilidad de las herramientas cualitativas y cuantitativas de gestión administrativa en las unidades empresariales merideñas*, en el cual se evidencia el uso de herramientas cualitativas y cuantitativas según el nivel de formación de los gerentes, siendo las más utilizadas la relación beneficio-costos, el gráfico de decisión, los cálculos básicos, los análisis situacionales, la cadena de valor y la

reingeniería. En otro trabajo, en el contexto del *cambio de la matriz productiva ecuatoriana, se examina el emprendimiento por oportunidad sustentado en innovación y tecnología*, así como en otros elementos que posibilitan la creación de empresas, arrojando como principal resultado que en el Ecuador no existe un sistema nacional de innovación sólido que permita crear las condiciones adecuadas para facilitar la transferencia de conocimientos desde la universidad hacia la industria y que propicie la creación de empresas con alto valor agregado; sin embargo, en la actualidad, el gobierno ecuatoriano, se encuentra impulsando la creación del Ecosistema de Innovación Social. Un cuarto trabajo analiza la incidencia económica que ha tenido la actividad de la Universidad de Los Andes sobre el desarrollo físico, social y económico de la ciudad de Mérida, en él se evidencia la promoción de nuevas actividades de servicios complementarias como un proceso dinámico de las relaciones entre el sistema educativo y el sistema económico. Un quinto estudio empírico muestra un profundo *análisis de las fuentes de financiamiento de las unidades de producción cafetaleras ubicadas en el municipio Antonio Pinto Salinas del estado Mérida, Venezuela*; a partir de dicho estudio se evidencia una diferencia substancial entre la tasa de interés gubernamental y la tasa preferencial agraria. Como último estudio se presentan los *aspectos más relevantes del proceso de transferencia de tecnología*, las formas de transferir la tecnología, los factores que influyen en el proceso, los modelos de transferencia, los problemas en la transferencia y el papel de las universidades.

Dentro de los artículos de estudio de casos, como resultado de estudios inéditos realizados sobre una situación particular, se muestra una *aproximación de un sistema de costos medioambientales tomando como caso de estudio la empresa "Torrefactora y Envasadora Boconó, C. A."*, como una investigación proyectiva; en este estudio se constató que gracias al conocimiento empírico de la gerencia de la empresa Torrefactora y Envasadora Boconó, C.A. se han podido ejecutar algunas acciones de protección al ambiente, sin embargo, es necesario aplicar un sistema de gestión medioambiental formal para garantizar que el proceso de elaboración del café no provoque daños al ambiente en cumplimiento con lo establecido por el Ministerio del Poder Popular para el Ambiente. A partir de este estudio también se elaboró una interesante estructura de costos medioambientales para la empresa, de cara a la prevención y evaluación de la conducta empresarial frente al ambiente.

Finalmente, como ensayo, se propone un esbozo donde se reflexiona acerca de la *vinculación entre las PyME, la Constitución de la República y el derecho mercantil venezolano* a través de una investigación cualitativa documental

jurídica, obteniendo como resultado que el modelo económico que rige a esta figura empresarial se basa en el llamado socialismo del siglo XXI, modelo distinto al de economía social de mercado, previsto en el texto de la Constitución Económica, en la que debe privar la libertad de empresa, la iniciativa privada y la libre competencia. También se presenta una reflexión sobre los *sistemas de información para la gerencia en salud pública* en la búsqueda de soluciones a eventuales crisis, desafíos y necesidades de revalorizar los sistemas hospitalarios y la red ambulatoria, como procesos de cambio en el sector salud que exigen disponer de datos reales para una mayor eficiencia y calidad del proceso.